

RAPPORT MORAL

Plus de Solidarité, pour plus de Croissance

L'émergence, le renforcement, le développement et la transmission des TPE et des PME est une des voies majeures du développement de l'emploi et de la croissance.

Plus de solidarité, pour plus de croissance est l'axe fort du développement de l'action du réseau Initiative France sur le territoire national, elle s'impose encore plus sur notre territoire où ce sont toutes les solidarités qui doivent se mobiliser pour plus de croissance.

- Solidarité traditionnelle Française née de la redistribution fiscale. Celle-ci, gérée par Plaine Initiative est la moins couteuse et la plus efficace, les 143 emplois créés en 2011 n'ont couté aux collectivités territoriales que 391€ par emploi créé.
- Solidarité des hommes et des femmes, habitants ou salariés de notre territoire qui se mobilisent bénévolement pour plus de conseils, plus d'accompagnement, plus de réseaux, pour plus de réussite et plus de pérennité des entreprises créées.
- Solidarité des entreprises établies sur notre territoire qui se mobilisent pour plus de moyens, plus de porosité, plus d'ouverture, pour plus de marchés locaux dans le cadre d'une RSE de conquête.
- Solidarité des établissements financiers du territoire qui se mobilisent pour plus de financement de la création et de la croissance.
- Enfin mise en place de la solidarité majeure, de la solidarité mutualiste des salariés d'aujourd'hui qui se mobilisent pour les salariés de demain au travers des choix de l'épargne salariale solidaire.

Initiative Plaine Commune est l'outil partenarial de toutes ces solidarités.

Notre territoire est au cœur de la création du Grand Paris dont l'objectif est de mettre la région parisienne au premier plan des agglomérations européennes. Les grandes décisions prises autour du programme des transports au sein de notre territoire en font un secteur clé rassemblant pour la première fois un tissu de communication n'existant nulle part ailleurs. Nous avons accès aux réseaux internationaux aériens, ferroviaires, autoroutiers et fluviaux les plus denses d'Europe. Notre territoire est maintenant desservi par un maillage interurbain majeur rassemblant Tramway, RER et Métro dans une interconnexion exceptionnelle.

Les moyens mis en œuvre au sein du Pôle de la création et le renforcement des activités médias sur notre territoire, s'ajoutent au formidable développement du secteur bancaire et assurance, du secteur de la santé ou des télécommunications pour en faire un territoire marqué par la diversité des compétences et des savoirs.

La présence d'outils de formations de premiers plans, grandes écoles, Universités, IUT et lycées remarquables donnent l'assurance de pouvoir alimenter Recherche et Développement avec les hommes et les femmes les mieux formés possibles.

Je n'oublie pas non plus notre population si jeune, si diversifiée, si créative, si ouverte sur le développement de demain par la diversité des cultures qui la compose. Diversité culturelle qui éloigne de la si négative autocensure sociale véritable obstacle au développement de la création.

Ces atouts donnent à notre réseau Initiative Plaine Commune une responsabilité et une ambition : la responsabilité que ce développement profite au plus grand nombre, l'ambition qu'aucun obstacle financier ne vienne contrarier le désir d'aller jusqu'au bout de son projet pour soi et pour le territoire, qu'aucun conseil ne manque pour assurer la réussite du projet de chacun.

Initiative Plaine Commune, la force et le professionnalisme d'Initiative France

En 2011, Initiative France fédère 238 plateformes adhérentes.

Avec 16 000 entreprises créées et financées en 2011, avec 35 000 emplois générés dans l'année, 14 500 bénévoles mobilisés, Initiative France est le premier réseau de financement et d'accompagnement de la création/reprise d'entreprises en France. Il l'est en France, il l'est sur notre territoire.

Le réseau Initiative France se caractérise par son ancrage local et partenarial, par la transformation du développement territorial en outil de la création du développement de l'économie de demain. En aidant la création d'entreprises, Initiative France entend participer au développement économique des territoires. Chaque plateforme est profondément ancrée dans son environnement social et économique, grâce notamment aux liens qui les unissent aux collectivités locales. Ces collectivités locales, comme la ville de Saint-Denis qui nous reçoit aujourd'hui sont le plus souvent à l'origine de la création de nos plateformes. Je remercie Didier Paillard, qui est un ami personnel de longue date, mais qui en étant le promoteur de notre plateforme sur notre territoire a marqué sa volonté d'être le porteur de cette merveilleuse idée de solidarité qui nous est si chère. Je proposerai, à ce titre, que Didier Paillard soit élu par notre Assemblée membre d'honneur d'Initiative Plaine Commune.

"Une plateforme est au service d'un territoire, elle insère son action dans une démarche de développement local" (Charte éthique d'Initiative France).

Initiative Plaine Commune est marquée par le caractère partenarial de son organisation. Je souhaite remercier tous ceux qui nous accompagnent dans notre tâche de développement de l'esprit d'entreprise : élus, collectivités, entreprises petites et grandes, corps consulaires, banques et établissements financiers, professionnels de l'entreprise ou citoyens à la recherche d'un investissement solidaire. Je souhaite leur dire très solennellement toute mon admiration pour l'engagement solidaire qu'ils manifestent pour le développement de nos multiples actions

Une mission au service de notre territoire

"Une plateforme est au service de solidarités collectives, qu'elle construit avec les collectivités locales et avec tous les agents économiques de notre territoire ».

Notre action au quotidien s'inscrit dans les deux actions suivantes :

- Un prêt d'honneur sans intérêt : Les plateformes Initiative France aident au renforcement des fonds propres et à l'obtention des financements bancaires complémentaires. Le prêt d'honneur sans intérêt et sans garantie personnelle exigée reste le service phare d'Initiative France.
- La gratuité du prêt d'honneur a une contrepartie : l'appartenance solidaire à un réseau, l'engagement de devenir acteur de son développement et de celui de son territoire, l'engagement de devenir soi-même un rouage de cette extraordinaire solidarité porteur de son propre développement et de celui de son territoire. Nous labourons le territoire sur lequel nous semons afin de donner une récolte riche pour tous les hommes et toutes les femmes de notre territoire.

Objectifs stratégiques pour l'activité création / reprise sur notre territoire

- 1. Action vers les créateurs d' « activités industrieuses » pour maintenir les savoirs faire du territoire. Nous voulons être des acteurs de la reconquête de la création industrielle, créative de développement et de richesses.
- 2. Développement de **l'entreprenariat féminin** sur tout notre territoire, et particulièrement au sein de nos quartiers, L'entreprenariat féminin est certainement l'une des meilleures réponses à la volonté de sortir les quartiers de leur dynamique négative.
- 3. Action dans les domaines liés au développement durable et les éco-industries.
- 4. Action dans les domaines du **Pôle de la création** (audiovisuel, images, mode, etc) avec le développement du Prêt d'honneur Image (PHI)
- 5. Action vers les **Universités et les laboratoires** pour aider à la création d'activités innovantes, participation à la création de la **MIE** en partenariat avec Plaine Commune, l'Université Paris 13 et l'EPA Plaine de France.
- 6. Renforcement de l'action vers la **reprise et la transmission d'entreprises** pour conserver des savoirs faire et maintenir les emplois.
- 7. Développement des actions vers le **bénévolat et le parrainage** des dirigeants et salariés des entreprises dans le cadre, en particulier, de la charte « Entreprise et Territoire » développée par Plaine Commune vers les entreprises du territoire.
- 8. Renforcement du **partenariat** avec tous les organismes du territoire poursuivant cet objectif commun.
- 9. Initiative Plaine Commune a structurellement un rôle d'accompagnement et d'aide à la création et au développement **d'entreprises génératrices d'emplois** diversifiés sur notre territoire. Nous sommes le témoignage vivant d'une économie solidaire génératrice **d'emplois et de richesses partagées**.

Mise en place d'une logique territoriale pour les plateformes en Seine-Saint-Denis

Nous participons à la mise en place d'une logique territoriale en Seine Saint-Denis. Je vous avais informés du rapprochement entre les trois plateformes de notre département, pour aller au-delà de la participation croisée dans la gouvernance des deux plateformes d'Aulnay et de Saint-Denis.

Nous devons constater que les conditions ne sont pas réunies pour aller plus avant, les méthodes, les objectifs doivent faire l'objet d'un approfondissement avant d'avancer plus à trois. Les objectifs, les méthodes, les axes politiques sont encore trop éloignés. En revanche, je souhaite que dans le courant de cette année nous puissions avancer vers un rapprochement plus important entre les deux plateformes du nord de notre département, des conversations avec les collectivités territoriales concernées seront engagées.

Initiative Plaine Commune est solidaire et complémentaire des actions conduites par tous les acteurs du territoire.

Cela conduit à avoir une action sur les relais de la création d'entreprises :

- 1. Services économiques des villes de Plaine Commune et Saint-Ouen,
- 2. Plaine Commune Promotion et le club des dirigeants,
- 3. les banques,
- 4. les chambres consulaires (CCI, CMA),
- 5. la Miel,
- 6. la Boutique de Gestion etc.

En amont : nos prestations couvrent les conseils particulièrement orientés vers les aspects financiers et stratégiques du Business Plan par l'intervention de spécialistes, le plus souvent bénévoles, du monde de l'entreprise, des banques ou des organismes consulaires.

En aval : l'accompagnement de nos entreprises est le cœur de notre intervention. Le parrainage traditionnel, la mobilisation des bénévoles sont la marque de la solidarité territoriale permettant d'obtenir des taux de pérennité de nos entreprises dans le temps largement supérieurs à la moyenne générale.

Pour terminer, je voudrais affirmer que ce qui lie tous les hommes et les femmes engagés dans Initiative Plaine Commune, c'est l'ambition d'être des acteurs de l'économie de demain, mettant l'homme au cœur du dispositif du développement social.

Nous nous battons, au quotidien, pour une société socialement fluide permettant que se réalisent des projets personnels riches d'avenir pour leur créateur et notre territoire, nous voulons rendre possible l'impossible.

Edouard de Penguilly

Président d'Initiative Plaine Commune